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https://www.100test.com/kao_ti2020/613/2021_2022__E7_8E_8B_

E6_BE_8D_EF_BC_9A_E5_c57_613361.htm 以王澍为代表的中

国美院教师，频频在国内外建筑界发出响亮的声音。从4月8

日开始，这个全国一流的艺术殿堂，将不再满足于零星地呐

喊，它将成立中国美术学院建筑艺术学院，对中国的建筑教

育进行一场彻底的改革。 “我们的口号是重建一种当代中国

本土的建筑学。”在昨天举行的新闻发布会上，著名建筑艺

术家、美院建筑艺术学院院长王澍激情四溢地向大家描绘着

未来的蓝图。 当下：重技能缺思想 在建筑艺术家眼里，建筑

是最高级别的艺术。但在中国，很长一段时间里，和建筑更

为亲密的，却是技术。 “我毕业于东南大学建筑学院，所以

对工科背景下的建筑学科甚为了解。我们的艺术学习非常少

，仅仅在第一年学习一些素描和水彩。”4约6日，王澍用自

己的经历来描述工科建筑的不足，“工科毕业的建筑师要实

现艺术和美观的结合，实在是力不从心。” “重技能，缺思

想，甚至无思想。”在美院的建筑艺术家眼里，当代中国城

市建筑普遍缺乏美感，而建筑教育体系有着不可推卸的责任

。 当我们的城市对建筑的美感提出越来越高的要求时，一个

具有艺术背景的建筑学院的建立显得尤为迫切。而对美院来

说，这一切是水到渠成建筑学科在中国美院已经历了几十年

的探索。当今国内最优秀的建筑学院、同济大学建筑学院有

三分之一的血脉来自于中国美院。1987年，中国美院率全国

之先河，创办了环境艺术设计专业；2003年，正式成立了建

筑艺术系。 “我们并不希望像艺术家那样，创造一两个作品



，而是要让我们的建筑设计大规模地进入大城市公共环境中

，并以此改变中国城乡建设的面貌。”对于自己的野心，王

澍毫不避讳。 今后：学生还得学国学 面对所有记者，王澍委

婉地反驳了美院副院长宋建明的一句话“我们的建筑学院是

对工科背景下建筑学科的一种补充。”他说：“我们的愿望

远不止是一个补充，我们希望能够建立一种既有中国自己本

土传统，又有开放思想的建筑教育。” 王澍一口气列举了许

多让记者们都意想不到的改革方式要让学生学习大量的人文

知识，包括国学，要学《论语》、《老子》、《中庸》⋯⋯ 

王澍说，这绝不是补充艺术院校学生的人文知识，而是构建

一种建筑的基本思想。“这是中国本土建筑师在面对世界时

所应该有的态度，用传统的思想和谐构建人与自然的关系。

” 从今年9月建筑艺术学院搬迁到象山山南校区开始，那些

看起来先锋的艺术生将接受最传统的国学教育。“学校已经

储备了很多这方面的人才，还有论语专家呢！”王澍说。 “

还有，不能坐在家里画石膏像，必须到真山水中去学习素描

。”而学习书法，已经是美院建筑学的一大特色。明眼人一

下就总结出来了，改革最终是回归中国传统。1 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


